
 
 

Les constructions causatives : choix des pronoms 

 
laisser + infinitif / faire + infinitif : quel(s) pronom(s) utiliser ? 

 
 
 
Quand on écrit, on peut vouloir utiliser les verbes faire ou laisser suivis d’un infinitif :  

 
Laura fait travailler Romy. 

 
Dans cette construction, la phrase « Romy travaille » est comprise dans la phrase 
globale :  
Laura fait + Romy travaille ⇒ Laura fait travailler Romy. 
Laura est sujet du verbe faire et Romy est sujet du verbe travailler  
Il y a donc deux sujets dans ces constructions verbales.  
 
 
Le verbe laisser se construit de deux façons :  

 le sujet de l'infinitif peut se placer soit devant soit après le verbe.  
 lorsque le verbe à l’infinitif a un complément, le sujet peut être introduit par à 
ou par s’il est placé après le verbe. 
En revanche, avec le verbe faire : le sujet de l’infinitif doit obligatoirement suivre 
le verbe ; lorsqu’il y a déjà un complément, le sujet est alors introduit par à ou 
par. 

 
 

 
 
 
 
À NOTER : 
Avec les verbes entendre, voir, écouter, regarder et sentir, le sujet peut se placer avant 
ou après le verbe à l'infinitif, mais il ne sera jamais introduit par à :  

 Il entend Laura rire.  
 Il entend rire Laura.  

laisser faire 

Marc laisse toujours 
Marie travailler. 

Marc laisse toujours 
travailler Marie. 

Ø Marc fait toujours travailler 
Marie. 

Marc laisse toujours 
Marie finir l’exercice. 
 
Marc laisse toujours 
Marie couper ses 
cheveux. 

Marc laisse toujours finir 
l’exercice à Marie. 
 
Marc laisse toujours 
couper ses cheveux par 
Marie. 

  
  

Ø 

Marc fait toujours finir 
l’exercice à Marie. 
 
Marc fait toujours couper 
ses cheveux par Marie. 



 
 

Le sujet de l’infinitif peut être remplacé par un pronom de 3e personne :   
Ces pronoms sont : 

 le/la/les placés directement avant les verbes faire et laisser  
 mais si ce sujet est introduit par à ou par alors on remplace par lui/leur et non 

pas le/la/les. 
 

 
 
 
Quand on écrit, on peut alors hésiter sur le pronom à utiliser.  
Pour ne plus vous tromper, vous pouvez :  
- remplacer ces pronoms par un nom propre 
 s'il apparaît directement sans préposition, il faudra utiliser le/la/les 
 s'il apparaît après la préposition à ou par, il faudra utiliser lui/leur 
 

Par exemple :  
 
Il aurait fallu le/lui faire interagir avec les autres participants.  

 

Ici, pour choisir entre le et lui, on remplace le pronom par un nom propre :  
→ Il n’y a pas de préposition, on utilise le pronom le 

 

On écrira donc :  
Il aurait fallu le faire interagir avec les autres participants. 

 
 
ATTENTION :  
On peut remplacer le sujet du verbe à l’infinitif par un pronom, mais également son 
complément, la phrase aura alors deux pronoms : 

Gabriel fait essuyer la vaisselle à ses amis 
→ Gabriel la leur fait essuyer.  
Gabriel laisse couper ses cheveux par Marc. 
→ Gabriel les lui laisse couper.  

 
Les pronoms le/la/les précèdent toujours lui/leur. 
 

laisser faire 

Marc la laisse toujours 
travailler. 

Marc la laisse toujours 
travailler. 

Ø Marc la fait toujours 
travailler. 

Marc la laisse toujours 
finir l’exercice. 
 
Marc la laisse toujours 
couper ses cheveux. 

Marc lui laisse toujours 
finir l’exercice. 
 
Marc lui laisse toujours 
couper ses cheveux. 

  
  

Ø 

Marc lui fait toujours finir 
l’exercice. 
 
Marc lui fait toujours 
couper ses cheveux. 



 
 

 
Ainsi, quand vous révisez votre texte, pour savoir si les pronoms utilisés dans les 
constructions avec les verbes laisser et faire + infinitif sont corrects, vous pouvez essayer 
de les remplacer par un nom propre. Si le nom propre apparaît sans préposition, les 
pronoms le/la/les sont corrects. Si le nom propre apparaît avec la préposition à, il faut 
utiliser les pronoms lui ou leur. 
 

 

 


